

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 15 (1965)

Heft: 2

Vereinsnachrichten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ALLGEMEINE GESCHICHTFORSCHENDE GESELLSCHAFT DER SCHWEIZ

SOCIÉTÉ GÉNÉRALE SUISSE D'HISTOIRE

CONFÉRENCE DES DÉLÉGUÉS DES SOCIÉTÉS RÉGIONALES ET CANTONALES D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

Soleure, 20 février 1965

La conférence des délégués des Sociétés régionales et cantonales d'histoire et d'archéologie, qui s'est tenue à Soleure le samedi 20 février 1965 sous les auspices de la Société générale suisse d'histoire, a étudié la possibilité de faire paraître une série d'histoires cantonales dans le format du livre de poche.

La réunion, groupant quelque vingt-six participants, est ouverte à 10 h. 15 dans la Salle du Conseil Municipal par M. Henri Meylan, président; celui-ci remercie les personnes qui ont répondu à notre appel, et souligne l'excellence du travail effectué par les sociétés locales ainsi que la qualité de leurs publications.

La parole est donnée à M. JEAN COURVOISIER, archiviste-adjoint aux Archives de l'Etat de Neuchâtel, qui fait part de ses expériences avec la publication de son remarquable *Panorama de l'histoire neuchâteloise*; M. Courvoisier se demande si l'on peut étendre cette expérience à toute la Suisse. Après avoir posé quelques-unes des conditions du succès d'une telle entreprise, il conclut en relevant combien le débat suscité aujourd'hui par la SGSH est heureux et actuel¹.

M. le Dr KARL SCHIB aborde le problème sous un angle général; il fait le tour des instruments de travail à disposition dans nos différents cantons;

¹ Le texte de l'exposé de M. Courvoisier est publié intégralement dans le présent fascicule.

il en souligne la diversité et l'inégalité, il note les conceptions opposées qu'ont souvent suivies les auteurs d'ouvrages ordinairement monumentaux. M. SCHIB fait ressortir une première difficulté: quand commence une histoire cantonale ? Est-ce vraiment à l'entrée du canton dans la Confédération ? Maillefer ouvrant son histoire du Canton de Vaud par le renne du Kessloch est plutôt démodé. L'orateur insiste également sur l'utilité d'une telle entreprise: informer rapidement sur l'histoire d'un canton ceux qui s'y intéressent, que ce soient les voyageurs venus de loin, ou les Confédérés qu'une activité nouvelle a transplantés dans un autre canton que celui où ils ont reçu leur instruction scolaire.

Ces deux excellents exposés suscitent d'emblée une discussion étoffée, au cours de laquelle prennent la parole MM. W. SCHMID, BEZZOLA, EHRENZELLER, W. KELLER, BOESCHENSTEIN, SCHOOP, STAHELIN et COURVOISIER. Les difficultés ne restent cachées pour personne: le prix (doit être bas); le format; le choix des auteurs (qui devront faire preuve de beaucoup de modestie); les problèmes brûlants de quelques cantons: séparation, bilinguisme. Mais les succès obtenus tant à Neuchâtel qu'à Schwyz sont de précieux encouragements.

Le repas, servi au restaurant «de la corporation des aubergistes» (Zunfthaus zu Wirthen), est ouvert par un aimable apéritif offert par la ville de Soleure; il est rehaussé d'un très cordial message de bienvenue délivré par M. SIGRIST, président de la Société d'histoire du canton de Soleure.

La discussion de l'après-midi permet à de nombreux participants diverses mises au point; la conférence a le plaisir d'entendre alors MM. VASELLA, SCHIB, VISCHER, BEZZOLA, MICHEL, SCHMID, KELLER, STRAHM et COURVOISIER; dans son ensemble, elle encourage la Société suisse d'histoire à effectuer les démarches nécessaires pour arriver à un résultat positif, et M. le président H. Meylan peut clore cette réunion en montrant combien elle se justifiait et en souhaitant que l'idée lancée fasse rapidement du chemin.

Le Secrétaire de la SGSH

J.-P. Chapuisat

COLLOQUE SCIENTIFIQUE

12 juin 1965

Problèmes d'histoire militaire

Sous la présidence de M. le professeur Henri Meylan, et avec le concours de deux éminents spécialistes, s'est tenu à Neuchâtel un important colloque d'histoire militaire, organisé par la Société générale suisse d'histoire, dans le cadre de sa série de colloques.

M. le professeur Henri Contamine, de l'Université de Rennes, a entretenu ses auditeurs des différents problèmes que lui a suggérés une «introduction aux méthodes de l'histoire militaire». Son exposé s'est ouvert par la naissance de l'iconographie militaire moderne, qui, pour la France, coïncide avec l'activité des grands secrétaires d'Etat à la guerre, Michel Le Tellier et Louvois. L'histoire militaire a pâti du dénigrement qui s'est attaché à l'histoire-batailles, laquelle a eu si souvent le défaut de sombrer dans une hagiographie patriotique dénuée de toute valeur scientifique.

M. Contamine démontre aisément qu'une histoire militaire digne de ce nom est infiniment plus complexe et, par là, susceptible d'apporter beaucoup à l'histoire elle-même. La vie militaire d'un pays, ses problèmes changent selon que ce pays vit un temps de paix ou un temps de guerre; d'autre part, les pays colonialistes ont connu une situation toute particulière, l'aventure coloniale a marqué la France, a marqué l'Angleterre.

Monsieur Contamine appuie son argumentation de sa fine connaissance du roman militaire, dont les divers aspects sont très instructifs; il fait bénéficier ses auditeurs de son expérience personnelle, forgée sur le champ de bataille et sur celui de la recherche. Selon l'époque, le roman est le fruit d'une réaction psychologique, et, à ce titre, réagit à son tour sur l'esprit du temps; l'œuvre d'un Lucien Descaves ou d'un Abel Hermant reflète la contrariété éprouvée par la bourgeoisie réduite à jouir des plaisirs de la chambrée commune en caserne, quand triomphait l'appel «les curés sacs au dos!».

L'orateur n'a pas caché les difficultés que rencontre le chercheur dans ce domaine: le caractère confidentiel de certains travaux, le chiffrage d'un grand nombre de dépêches et de rapports. Enfin, on a, jusqu'ici, attribué trop d'importance aux états de situation dressés par de hauts personnages, chez qui le grade élevé indique que les renseignements de première main ont été filtrés, si ce n'est simplement ignorés. Enfin, n'oublions pas que toute vérité n'est pas bonne à dire.

Après le déjeuner servi au Foyer-restaurant universitaire, M. le professeur Eddy Bauer s'est penché sur l'évolution de l'armement dans l'histoire contemporaine; les progrès ont été constants, même s'il faut enregistrer ici ou là des hésitations, des erreurs d'orientation ou encore des reculs; telle invention peut n'être mise au point qu'une centaine d'années plus tard; c'est le cas de la fusée, apparue déjà au début du XIX^e siècle.

La guerre de Sécession a mis en œuvre de nouvelles méthodes, et la vieille Europe y était représentée par quelques observateurs remarquables; tels le comte de Paris et son oncle Joinville, Frédéric Engels, le colonel vaudois Ferdinand Le Comte.

Après un intermède sur l'apparition des blindés dans la seconde partie de la première guerre mondiale, M. le professeur E. Bauer achève son exposé, que la matière traitée a ombré de pessimisme, par la question de la fusion

thermo-nucléaire et de la bombe atomique, c'est-à-dire par une actualité terriblement menaçante.

Prouvant l'intérêt soulevé chez les auditeurs de ces deux conférences de valeur, la discussion qui suivit a suscité les interventions remarquées de MM. Fueter, Favez, Roulet et Wirz.

M. le président H. Meylan mit fin au colloque par la lecture d'une excellente page du grand connaisseur d'hommes que fut le général Henri Dufour.

Le Secrétaire de la S.G.S.H.

Jean-Pierre Chapuisat

JAHRESRECHNUNG 1964

EINNAHMEN	Fr.	Fr.
1. Mitgliederbeiträge pro 1963		13 245.60
2. Bundesbeitrag 1964		37 000.—
3. Schweizerische Zeitschrift für Geschichte		
Erlös aus dem Verkauf alter Bestände, Abrechnung der Stadtbibliothek Bern	1 061.10	
Erlös aus dem Verkauf neuer Bestände, Abrechnung Verlag Leemann AG, Zürich	2 262.10	
Erlös aus Verkauf durch Buchhandel, Gutschrift Verlag Leemann AG, Zürich	40.—	
Erlös aus Beilagenwerbung in SZG, Abrechnung Verlag Leemann AG, Zürich	90.—	3 453.20
4. Beihefte zur Schweiz. Zeitschrift für Geschichte		
Abrechnung Verlag Leemann AG, Zürich		785.10
5. Quellen zur Schweizer Geschichte		
Abrechnung der Stadtbibliothek Bern		4 309.75
6. Quellenwerk		
Abrechnung H. R. Sauerländer, Aarau		397.15
7. Bibliographie der Schweizer Geschichte		
Gutschrift Verlag Leemann AG, Zürich		2 375.—
8. Wertschriften- und Zinserträgnisse		10 391.05
Total Einnahmen		71 956.85

AUSGABEN

<i>A. Verwaltungsaufgaben</i>	Fr.	Fr.
1. Jahresversammlung	676.65	
2. Gesellschaftsrat	1 608.40	
3. Arbeitsgemeinschaft	754.15	
4. Delegationen	523.05	
5. Delegiertenversammlung	—.—	
6. Beiträge an andere Gesellschaften	227.40	
7. Büroauslagen, Drucksachen	1 999.70	
8. Verschiedenes	<u>1 455.25</u>	<u>7 244.60</u>
 <i>B. Forschungsaufträge</i>		
1. Potthast-Edition	779.—	
2. Tschudi-Ausgabe	238.50	
3. Quellen zur Schweizer Geschichte	—.—	
4. Quellenwerk	6 823.20	
5. Monographien	<u>41.80</u>	<u>7 882.50</u>
 <i>C. Druckaufträge</i>		
1. Schweizerische Zeitschrift für Geschichte		
Druckkosten für Hefte 1—4	24 548.80	
Druckkosten für S. A. 1963	218.90	
Druckkosten für S. A. 1964	144.75	
Mitarbeiterhonorare	3 463.65	
Administration	786.40	
Versandporti	154.90	
Redaktionsdrucksachen	1 299.90	
Redaktionshonorare	<u>11 712.—</u>	<u>42 329.30</u>
2. Beihefte zur Schweiz. Zeitschrift für Geschichte	1 506.60	
3. Bibliographie d. Schweizer Geschichte 1961/1962	8 164.80	
4. Quellen zur Schweizer Geschichte	—.—	
5. Quellenwerk	36 045.—	
6. Zeitschrift für Schweiz. Kirchengeschichte		
Druckkostenbeitrag 1964	2 000.—	90 045.70
Total Ausgaben		<u>105 172.80</u>
Vermögen per 31. Dezember 1963		
a) Konto-Korrent-Konto	15 238.—	
b) Reserve- und Editionsfonds	<u>278 062.65</u>	<u>293 300.65</u>
Ausgabenüberschuß pro 1964		33 215.95
Vermögen per 31. Dezember 1964		<u>260 084.70</u>

Basel, im Februar 1965

Der Quästor: PD. Dr. Marc Sieber